

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE AN...

Crisis total.-El Rey ratifica los poderes al señor García Prieto pero este declina el encargo. Dato acepta el poder; hoy llevará a Palacio el nuevo ministerio

AL LECTOR

Los graves acontecimientos que se registran en España y que han ocasionado la crisis total del Ministerio, nos los comunicamos nuestro corresponsal en Madrid por medio de numerosas y extensas conferencias telefónicas y telegramas urgentes. Para dar salida a estas noticias y a otros telegramas de interés, dedicamos el número de hoy por completo a la importantísima información completa, verdadero alarde periodístico, colmando así el interés del público que está ávido de conocer cómo se desarrollan los graves acontecimientos que agitan profunda mente a España.

Apuntamos para mañana la información local; que queda paliada ante la trascendencia del problema político. Mañana tiraremos el número de cuatro páginas en vez del miércoles, para no retrasar la publicación de las informaciones. Entre las retratadas figuran el discurso del Sr. Obispo en la Catedral, Coche de un ascensor, La vuelta a Mallorca en automóvil, Declaraciones del señor Alemany, El testamento del Archiduque, hablando con sus herederos, por cierto que podemos adelantar que están esos dispuestos a que Mallorca siga disfrutando de las posesiones de Miramar en la misma forma que en vida del Archiduque.

Madrid 9 a las 10 Revuelo.-Gran expectación.-Se planteará la crisis a las 11 y a las Cortes

Durante toda la tarde de ayer hubo enorme revuelo político. En los salones del Congreso y en los Circulos se hacían grandes comentarios.

Se espera con gran expectación la reunión del Consejo de Ministros en el cual se planteará la crisis total en otro caso, y este parece ser el criterio del señor García Prieto, se acordará acudir inmediatamente al Parlamento promoviendo un debate para explicar la conducta del Gobierno en la cuestión militar.

Lo que dice «La Epoca»
La Epoca dice: renunciaremos a escribir del asunto palpitante en vista del anuncio del señor García Prieto de que el Consejo de esta tarde tendría gran importancia.

Esto nos hace suspender nuestro juicio demostrándose que andaban equivocados quienes anoche se mostraban optimistas, precisa sin embargo que salgamos de la inquietud adelantándose el Gobierno o declarándose impotente.

Tienen gravedad las declaraciones que han hecho los socialistas y el señor Cambó de que estamos en un momento difícilísimo y el estado de cosas presente no debe prolongarse.

Declaraciones de Villanueva.- Apoya al Gobierno
El Presidente del Congreso señor Villanueva acudió a su despacho, que ha estado toda la tarde concurridísimo.

En los salones del Congreso ha habido mucha concurrencia de diputados y periodistas, pues había gran expectación por el Consejo que se estaba celebrando.

El señor Villanueva decía que en estos momentos trascendentales no creará dificultad alguna al Gobierno.

Cuando se le dijo que parecía que el señor García Prieto iba a proponer al Consejo la apertura inmediata de las Cortes dijo, quizá esa fuera la válvula de seguridad para las pasiones. Acaso fuera conveniente ventilar en ellas el problema y dar soluciones legislativas que demandé el arreglo de la cuestión militar, pues el momento es difícil.

Terminó diciendo el señor Villanueva que el apoyo incondicionalmente al Gobierno.

Los ministros antes del Consejo Las notas de Alemania
El primero en llegar al Consejo fue el ministro de Fomento que dijo que nada llevaba.

Luego el señor Francos Rodríguez y también manifestó que no llevaba nada.

El señor Ruiz Valarino llevaba la cartera y le dijimos los periodistas ¿son indultillos? y el ministro contestó que sí.

Otro periodista añadió—pues a la hora de la muerte es bueno ejecutar la piedad y el ministro replicó —los muertos que vos matais gozan de buena salud.

que decir, ignorando lo que durará el Consejo.

Seguidamente llegó el señor Alvarado, quien preguntado si llevaba la Nota de Alemania respondió —las Notas—porque son varias y se refieren a distintas reclamaciones formuladas.

Preguntado si se iba a dar publicidad a dichas Notas contestó que no porque es menester ponerse de acuerdo ambos Gobiernos que no ocurra lo de cuando el vapor «San Fulgencio».

Siguió diciendo: hay que seguir ese trámite de las cancellerías, lo que si puedo decir en conjunto es que las Notas son muy satisfactorias, pues ha cambiado mucho la situación de Alemania para con nosotros de lo que era el 18 de Mayo.

Nuestras relaciones con los Imperios centrales son buenas y nada más puedo decir.

Respecto a los aliados también son buenas las relaciones y lo prueba el que Italia haya autorizado la salida de cinco mil toneladas de azufre para nosotros sin necesidad de ultimar las negociaciones.

La única dificultad que tenemos es porque somos solicitados para proporcionar productos de que carecen los aliados, claro que por nuestra parte antes que decir si hemos de ver que necesitamos atender las necesidades de la nación.

El general Aguilera nos dijo que traía la carta del general Marina de la que dará cuenta al Consejo.

—Buena suerte mi general—le dijo un periodista, contestando el ministro. [Muchas gracias!]

El señor Alba llegó luego y dijo no traigo nada, ni cartera.

El general Miranda al ser tantos periodistas dijo—señores, veo mucha expectación.

Claro, como que el Presidente ha dicho que el Consejo sería importante—le dijo un periodista.

Añadió el general Miranda que nada que se ha tratado aun del caso de A geciras.

El último en llegar fué el señor Burell y nos manifestó que al mediodía nos dijo cuanto nos tenía que decir.

Añadió que ignoraba la duración del Consejo.

La carta de Marina ha empeorado la cuestión
Persona bien enterada nos aseguró que hoy ha empeorado la situación, pues la carta del general Marina que ha recibido el ministro de la guerra, contiene cosas de mucha trascendencia.

Plazo de la Junta de defensa
Parece que la Junta Suprema de Defensa impone un plazo perentorio al Gobierno para aprobar el Reglamento y resolver definitivamente la cuestión.

Tenia que salir Aguiera-Habrá crisis total
Ayer estaba resuelto hacer crisis parcial saliendo el general Aguilera encargándose de la cartera de Guerra el señor García Prieto con la promesa de ir resolviendo cuanto fuese posible del contenido del manifiesto, pero hoy han cambiado las cosas de tal manera que es casi seguro que cuando el Consejo se celebre surgirá la crisis total.

El señor García Prieto irá a Palacio a plantear la cuestión al Rey.

Al salir de Palacio nos dijo el señor García Prieto a los periodistas que había presentado al Rey la dimisión de todo el Gobierno.

Nos añadió que esta noche probablemente serán llamados a consulta los presidentes del Senado y del Congreso señores Groizard y Villanueva.

También esta noche ó mañana serán consultados los expresidentes del Consejo de ministros y los expresidentes de las Cámaras.

Terminó diciendo: voy a la Presidencia donde están esperándome mis compañeros.

Madrid 9 a las 24 Reunión de los ministros.-Planeamiento de la crisis.-El Gobierno tiene fe en sus soluciones y en su política

El señor García Prieto permaneció reunido con los ministros durante veinte minutos.

Luego bajaron juntos en el ascensor los señores García Prieto, Alba, Miranda y Alvarado.

El señor Alba preguntó: ¿Qué, señores, una fotografía?

Un periodista.—Para esta crisis no hay fotografías.

Luego dirigiéndose al señor García Prieto la pidió alguna explicación de lo ocurrido.

Muy breve y sencillo, replicó el señor García Prieto. He dicho al Rey que el Gobierno después de haber atendido a restablecer el orden y de haber logrado la vuelta a la normalidad, consideraba que la Corona debía tener plena libertad y oír las opiniones y por lo mismo dimitía irrevocablemente, no obstante de que el Gobierno continuaba teniendo fe en sus soluciones y en su política.

Ninguno de los demás ministros se presentó a ampliar las explicaciones que dió el señor García Prieto.

A las nueve de la noche llegó el señor García Prieto a la Presidencia y confirmó que había presentado la dimisión al Rey de todo el Gobierno con carácter irrevocable, rogándole que procediera a consultar a los prohombres de los partidos.

Esta noche, dijo, irán a Palacio los señores Groizard y Villanueva, presidentes del Senado y del Congreso, respectivamente.

Madrid 10 a las 3 Preparativos de dimitir del señor García Prieto.-Manifestaciones hechas a un amigo íntimo

Por conducto fidedigno sabemos que ayer tarde estaba ya decidido el señor García Prieto a dimitir aun desconociendo lo que ocurriría en el Consejo.

A las tres de la tarde se manifestaba conversando con un amigo íntimo afigido y agobiado de tanta dificultad tan grave como se le ha planteado en el escaso tiempo que lleva en la jefatura del Gobierno.

Alguien le recordó que cuando salió del Gobierno el conde de Romanones, lanzó la frase: «De que se había destapado la colmena»

Villanueva en Palacio
El señor Villanueva llegó a las diez y media a Palacio, de donde salió a las doce y diez.

Al notar la presencia de los periodistas exclamó ¡cuanta gente! Luego contestando a las preguntas de los periodistas dijo: «Lo siento mucho pero solamente puedo decirles pocas palabras. El Rey me ha llamado y conversamos sobre el asunto y naturalmente le espuse mi opinión. Nada más puedo decir porque mientras no oiga al Monarca a quienes le parezca y resuelva, nada puede saberse».

Supongo no me pedirán Vds. más y lo agradeceré.

Periodistas.—¿Vendrá Vd. mañana y tendremos el gusto de verle?

Villanueva.—Tendría gusto de venir a saludar a S. M. pero creo que no me llamará.

Weyler no ha venido a Madrid
Entre los rumores circulados anoche afirmase que Weyler llegó de Zaragoza y marchó a Palacio en un coche de alquiler, donde tuvo una breve entrevista con el Rey.

Nos consta que la noticia es falsa.

Personajes a Palacio
Mañana a primera hora irá a Palacio el señor Maura y después el señor Dato, el conde de Romanones y demás personajes capacitados para la consulta.

Aspecto que ofrecía Madrid.—Gravísimo carácter de la crisis

Madrid presentaba esta noche un aspecto interesante.

A los teléfonos acudían infinidad de personas preguntando por las noticias de crisis.

En la Puerta del Sol varios grupos comentaban la crisis.

No se recuerda que ninguna crisis despertara tanto interés.

Todos coinciden en que la crisis tiene gravísimos caracteres.

Groizard en Palacio.-La crisis más grave en 46 años
Cuando llegó el Presidente del Senado señor Groizard a Palacio nos dijo que ignoraba que hubiera crisis.

Sin decir más subió al ascensor y permaneció bastante rato en la Cámara regia.

Al salir dijo: «Perdonen ustedes que nada pueda decirles, Diré solamente que considero esta crisis la más grave que se ha planteado en los 46 años que llevo de vida política.»

Madrid 10 a las 7 Telegrama circular a los Gobernadores dando cuenta de la crisis
El Ministro de Gobernación ha dirigido un telegrama circular a los Gobernadores que dice: cumplidos por el Gobierno en momentos graves de crisis todos los deberes de orden público, salvando las garantías constitucionales, el régimen, la opinión pública y le gado el momento de optar el Gobierno por procedimientos para la urgente pacificación, firmó su criterio, pero creyendo indispensable dejar libre a la Corona el camino a otros consejos igualmente leales, acaba de presentar su renuncia irrevocable al Rey.

Este insistió en la dimisión con viniéndose en que las consultas continuaran mañana

Villanueva conferencia con Prieto.
El señor Villanueva conferenció con el señor García Prieto antes de ir a Palacio.

¿Un Gabinete Villanueva?
La opinión dominante es que seguirán los liberales con un Gabinete presidido por Villanueva que ocuparía también la cartera de Guerra.

Sobre el motivo de la crisis
Preguntado el señor García Prieto si la crisis la originó el nuevo y perentorio plazo que dieron los militares para resolver su cuestión negó absolutamente que este fuera el motivo.

El señor Burell ha dicho que la solución dependerá de la rapidez con que se evacuen las consultas.

Gabinete Dato ó Weyler?
A última hora se insiste en la formación de un Gabinete presidido por Dato ó Weyler.

Esto depende de las consultas porque al señor Dato le han aconsejado los prohombres de su partido que no acepte el poder.

Este dijo que si le llama la Corona aceptará porque los políticos son para sacrificarse cuando lo exige la Patria.

Maura entregará una nota al Rey
Se asegura que el señor Maura entregará mañana al Rey su consulta escrita y se asegura que restará verdadera trascendencia.

Los de la Casa del Pueblo y el Gobierno
En la Casa del Pueblo se reunieron casi todas las Juntas directivas para tratar de la actual situación, acordando pedir la formación de un Gobierno que responda a las aspiraciones del País.

Manifestación de Alvarado comentadas
Se comenta mucho en los círculos la manifestación que se atribuye al señor Alvarado de que además de la nota de Alemania contestando a la nuestra hay otras del Gobierno de Berlín que hacen variar notoriamente el estado de nuestras relaciones con Alemania comparándolo con el que era en 18 de Mayo, no siendo más explícito el ministro de Estado.

Sus palabras oscuras han dado ocasión a extraordinaria revuelo.

Weyler presencia ejercicios en Zaragoza
Comunican de Zaragoza que el general Weyler asistió a la revista militar en el campo de instrucción de San Gregorio en donde se hallaban formadas las fuerzas de la guarnición.

Las revistó y presenció diversos ejercicios.

Luego almorzó en el Cuartel del general Luque.

Después visitó las fábricas militares y los regimientos de Aragón y Girona.

Pronunció palabras que produjeron excelente efecto.

Madrid 10 a las 8 10 Animación en los círculos políticos.-Como se cree sería el Gabinete conservador
Ha reinado durante toda la noche grandísima animación en los círculos políticos.

El propósito de ir al Teatro Real a ver los bailes rusos, pero desistió de ello por tener que atender a las consultas.

Regreso de Romanones
El Conde de Romanones está en Miralcampo y ha sido llamado. Regresar mañana a Madrid para asistir a la consulta.

Los republicanos, los refo mis-tas y los socialistas
En la secretaría del partido Reformista se ha reunido a las siete de la tarde la Junta Nacional del partido y los diputados que constituyen la minoría reformista, para tratar de los asuntos de interés nacional que ocupan la atención estos días, y deliberar acerca de la invitación que les ha dirigido el partido socialista para establecer entre ambos una constante comunicación en vista de las circunstancias actuales.

Se nombrarán para ello los correspondientes delegados.

La invitación de los socialistas ha sido hecha también al partido republicano.

Madrid 10 a las 11 30 El señor Dato
A las once y cinco minutos llegó el señor Dato a Palacio y dijo: Cuanta gente hay aquí. Hoy, claro, como la cosa lo merece. Después hablaremos.

El señor Besada
A las once y veinte llegó el señor González Besada y dijo que había sido citado por el Rey a las once y media.

Se enteró de que estaba el señor Dato.

Cuando llegó el señor Dato, el Rey estaba oyendo misa.

El señor Dato pasó también a la capilla a oír, de modo que la conferencia con el Rey no ha comenzado hasta las once y media.

El señor Sánchez Toca
A las doce menos diez llegó el señor Sánchez de Toca y dijo:

Nada, señores; vengo porque he sido citado y nada más puedo decirles porque seguramente sabrán más que yo.

La consulta del Rey con Dato
A las doce menos cuarto salió el señor Dato de Palacio y dijo a los periodistas:

Señores, voy a decirles, en síntesis, lo que manifesté al Monarca, pues entiendo que estas consultas deben hacerse públicas.

Le he dicho que habiendo conseguido el Gobierno dominar la situación, conforme ha declarado, y haber vivido en plena normalidad debe continuar en el poder.

Sin duda un acto de dejadez, que yo aplaudo, le ha movido a plantear la cuestión de confianza, que, en este caso, debe renovarse.

Si hubiese algo personal, motivo de cualquier causa, debe procurarse salvar esta dificultad y que continúe, pues soy partidario de que la vida parlamentaria sea larga y contando el Gobierno con una mayoría debe ir, en su día, al Parlamento para que emita su juicio y opinión.

Si hubiera imposibilidad de que el partido liberal continúe en el poder, he dicho a Su Majestad que el partido conservador está siempre dispuesto a hacerse cargo del poder, en cualquier momento, por difíciles que sean las circunstancias, para servir al Rey y al país.

están dispuestos a aceptar el poder en cualquier momento.

El señor González Besada se expresó en idéntico sentido.

Añadió que los conservadores apoyarán el gobierno que nombre el Rey.

Madrid 10 a las 11
Besada aconseja la continuación del partido liberal.—Los conservadores dispuestos a apoyar cualquier Gobierno

Al salir el señor Besada de la Cámara regia dijo que aconsejó al Rey continúe el partido liberal en el poder con el señor García Prieto ó con otro presidente; pues el partido conservador le prestará todo su concurso.

Si no pudiera seguir el partido liberal está dispuesto el partido conservador a hacerse cargo del poder, pero de todos modos los conservadores están dispuestos a apoyar decididamente a cualquier Gobierno que nombre el Rey sea cual fuere.

Añadió que Romanones vendrá a media tarde y Maura vendrá a las 12 y media llamados por el Rey.

El Conde de Romanones.—Una frase
Llegó el conde de Romanones saludando a los periodistas en tono jovial y dijo:

Estaba en mi finca y me avisaron para que viniera a consultar con el Rey.

Los periodistas le enteramos lo que habían aconsejado al Monarca los señores Dato y Besada y el conde exclamó:

Muy bien; añadiendo: ¿Cuando vendrá Maura a la consulta?

Periodistas: Creemos esta tarde; pues ahora está en la sesión de clausura del Congreso de Economía.

Romanones: Pues, ¡para economías estamos! exclamó.

El señor Sánchez Toca.—E asunto juzgado.—Seguirá García Prieto
A las doce y media salió de Palacio el señor Sánchez Toca.

Requerido por los periodistas para decir algo sobre lo que aconsejó al Rey, contesta: arriba está el conde de Romanones, cuando salga les dará noticias pero nosotros carecemos de ellas.

Periodistas: Díganos algo.

Sánchez Toca: ¡Que voy a decirles si es un asunto prejuzgado!

Muy de mañana ha publicado la prensa un telegrama circular del Gobierno a los gobernadores en el cual dice que hay completa normalidad y tranquilidad y si eso es así, ¿por qué no seguir en el poder este Gobierno?

La cosa está bien clara y está ya juzgada.

Don Antonio Maura.—Es ovacionado
A la una menos cuarto llegó el señor Maura a Palacio. Rodearon los periodistas y un numeroso grupo de gente que estacionada a la puerta del Príncipe, le ovacionó.

Al rogarle un fotógrafo que le permitiera hacer una fotografía, dijo:

—No; déjenme ustedes, porque antes cuando no tenía canas podía interesar mi cara, pero ahora ya no intereso ni a las muchachas.

Añadió que había terminado la sesión del Congreso de Economía y que después de las conferencias con el Monarca hablaría.

Romanones sale de Palacio. Dice que en el Parlamento liquidará sus cuentas
El conde de Romanones salió de Palacio corriendo y los periodistas le dijeron: «Ya lo creo, no quiere estar ahí».

Romanones.—Les parece a ustedes poco, si nos hubiera cogido esto a nosotros.

Esta crisis, añadió, es de las más difíciles y será difícil su solución. Creo que, si puede ser, lo mejor es la continuación del actual Gabinete y por otras razones que he expuesto al Rey que no puedo hacerlas públicas.

Si se abre el Parlamento allí se expondré. Liquidaré mi cuenta.

Madrid 10 a las 13 15 (Urgente)
Dato aconseja la continuación de los liberales.—Los conservadores es los apoyarán

El señor Dato ha aconsejado al Rey que sigan gobernando los liberales. Si es posible que continúen, entonces los conservadores

El Rey tenía anunciado anoche

El Rey llamará esta tarde al señor García Prieto para enterarle del resultado de las consultas para resolver.

El Monarca, añadió Romanones, como no es perezooso creo que estará quedará todo resuelto.

El señor García Prieto declina el encargo—Dato al Poder

El señor García Prieto ha estado en Palacio declinando el encargo de seguir gobernando.

El salir el señor García Prieto de Palacio ha dicho a los periodistas que cree que el señor Dato formará gobierno.

Mañana el señor Dato llevará a Palacio la lista del nuevo ministerio.

Reunión de los ministros en la Presidencia

A las cinco en punto llegó el señor García Prieto a la Presidencia repitiendo lo que dijo al salir de Palacio, que había convocado a los ministros para cambiar impresiones.

Al poco rato llegó el general Aguilera quien después de conferenciar con el señor García Prieto volvió a salir, en el preciso momento de que entraba el señor Francos Rodríguez.

Este viéndole marchar le dijo: ¿se va usted mi general? contéstamele: «me voy pero vuelvo pronto; como son ustedes poco puntuales me da tiempo para hacer una cosa en el Ministerio».

El señor Francos Rodríguez dijo: «dados los momentos difíciles para dejar esto era natural que hubiera pocos que lo hicieran».

El señor Duque de Almodovar se mostró extrañado de que se le hubieran ratificado los poderes al señor García Prieto, diciendo que nada sabía.

A los pocos momentos volvió el general Aguilera a la Presidencia no diciendo nada al entrar.

El señor Burell dijo que no sabía nada, é ignoraba lo que iba a suceder; si me quedó o me marché lo diré al salir.

Los demás ministros nada dijeron. La reunión comenzó a las seis menos cuarto.

García Prieto en Palacio.—Entró a las tres de la tarde el señor García Prieto a Palacio.

Los periodistas le dieron la enhorabuena y preguntó: ¿Por qué? Periodista.—Preguntados todos han dicho que debe Vd. continuar.

Luego le refirieron lo que habían dicho los consultados al Rey.

Al enterarse de lo dicho por el señor Sánchez Toca dijo que no era cierto que el telegrama dirigido a los gobernadores ayer les dijera que todas las cuestiones estaban resueltas, pues lo único que se dice en el telegrama es que el orden está asegurado.

Otro periodista le dijo que el señor Maura había dicho que debía seguir.

García Prieto.—Bueno, pero aunque lo digan ellos, no es bastante. Otro periodista dijo que la impresión es de que continuarán los liberales con este u otro gobierno a lo que contestó: «Pues más democrática que yo, nadie».

Marina en las concesiones que le había autorizado hacer el Gobierno a las Juntas de Defensa.

El Gobierno no quería aprobar esa conducta.

Se confía que todo quedará arreglado para cuando vuelva el señor García Prieto a Palacio.

Madrid 10 a las 21 (Urgente)

García Prieto declina el encargo—Dato al Poder

El señor García Prieto ha estado en Palacio declinando el encargo de seguir gobernando.

El salir el señor García Prieto de Palacio ha dicho a los periodistas que cree que el señor Dato formará gobierno.

Mañana el señor Dato llevará a Palacio la lista del nuevo ministerio.

Reunión de los ministros en la Presidencia

A las cinco en punto llegó el señor García Prieto a la Presidencia repitiendo lo que dijo al salir de Palacio, que había convocado a los ministros para cambiar impresiones.

Al poco rato llegó el general Aguilera quien después de conferenciar con el señor García Prieto volvió a salir, en el preciso momento de que entraba el señor Francos Rodríguez.

Este viéndole marchar le dijo: ¿se va usted mi general? contéstamele: «me voy pero vuelvo pronto; como son ustedes poco puntuales me da tiempo para hacer una cosa en el Ministerio».

El señor Francos Rodríguez dijo: «dados los momentos difíciles para dejar esto era natural que hubiera pocos que lo hicieran».

El señor Duque de Almodovar se mostró extrañado de que se le hubieran ratificado los poderes al señor García Prieto, diciendo que nada sabía.

A los pocos momentos volvió el general Aguilera a la Presidencia no diciendo nada al entrar.

El señor Burell dijo que no sabía nada, é ignoraba lo que iba a suceder; si me quedó o me marché lo diré al salir.

Los demás ministros nada dijeron. La reunión comenzó a las seis menos cuarto.

García Prieto en Palacio.—Entró a las tres de la tarde el señor García Prieto a Palacio.

Los periodistas le dieron la enhorabuena y preguntó: ¿Por qué? Periodista.—Preguntados todos han dicho que debe Vd. continuar.

Luego le refirieron lo que habían dicho los consultados al Rey.

Al enterarse de lo dicho por el señor Sánchez Toca dijo que no era cierto que el telegrama dirigido a los gobernadores ayer les dijera que todas las cuestiones estaban resueltas, pues lo único que se dice en el telegrama es que el orden está asegurado.

También lo hizo el señor García Prieto limitándose a decir: «Después de todo lo ocurrido nada tengo que comunicarle».

Los periodistas le agradecieron las atenciones que había tenido con ellos.

Repetió aquel que a las nueve y media irá el señor Dato a Palacio.

Madrid 10 a las 23:45 (Urgente)

Dato forma Gobierno.—Mañana llevará el nuevo ministerio a Palacio

El señor Dato se ha encargado de formar Gobierno, en vista de que el conde de Romanones y el señor García Prieto coinciden en que no es posible otro gobierno liberal.

Mañana el señor Dato llevará a Palacio la lista del nuevo ministerio.

Reunión de los ministros en la Presidencia

A las cinco en punto llegó el señor García Prieto a la Presidencia repitiendo lo que dijo al salir de Palacio, que había convocado a los ministros para cambiar impresiones.

Al poco rato llegó el general Aguilera quien después de conferenciar con el señor García Prieto volvió a salir, en el preciso momento de que entraba el señor Francos Rodríguez.

Este viéndole marchar le dijo: ¿se va usted mi general? contéstamele: «me voy pero vuelvo pronto; como son ustedes poco puntuales me da tiempo para hacer una cosa en el Ministerio».

El señor Francos Rodríguez dijo: «dados los momentos difíciles para dejar esto era natural que hubiera pocos que lo hicieran».

El señor Duque de Almodovar se mostró extrañado de que se le hubieran ratificado los poderes al señor García Prieto, diciendo que nada sabía.

A los pocos momentos volvió el general Aguilera a la Presidencia no diciendo nada al entrar.

El señor Burell dijo que no sabía nada, é ignoraba lo que iba a suceder; si me quedó o me marché lo diré al salir.

Los demás ministros nada dijeron. La reunión comenzó a las seis menos cuarto.

García Prieto en Palacio.—Entró a las tres de la tarde el señor García Prieto a Palacio.

Los periodistas le dieron la enhorabuena y preguntó: ¿Por qué? Periodista.—Preguntados todos han dicho que debe Vd. continuar.

Luego le refirieron lo que habían dicho los consultados al Rey.

Al enterarse de lo dicho por el señor Sánchez Toca dijo que no era cierto que el telegrama dirigido a los gobernadores ayer les dijera que todas las cuestiones estaban resueltas, pues lo único que se dice en el telegrama es que el orden está asegurado.

Otro periodista le dijo que el señor Maura había dicho que debía seguir.

El periódico El Mundo dice: «Logicamente el conflicto debe ser resuelto por el actual gabinete, otro que le sucediera se gastaría rápidamente, pues el mayor tiempo lo emplearía en solucionarlo».

El Gobierno que haya de seguir a este necesita hallar la situación despejada, no basta asegurar la tranquilidad y el orden material, se necesita aquilatar también los ánimos y ese cometido corresponde cumplirlo a los actuales gobernantes cuya misión hasta hoy ha sido tan breve como poca interesante.

Para eso no se llega a Consejos de la Corona.

El jefe del Gobierno francés M. Ribot ha declarado que el principal peligro para Francia es hacerse la ilusión de una paz próxima.

Por esto se opone a que vayan los franceses a la conferencia de Estocolmo.

Añade que una paz antes del invierno, equivaldría a una derrota completa de Francia.

El Estado ha debido evitar los perjuicios defendiendo ambas producciones y su colocación.

Trata de las obras públicas y dice que capitalizando los dispendios puede calcularse la magnitud del problema.

Jamás se ha intentado ordenar la forma de hacerse las obras y los gastos.

Las obras se realizan por cualquier causa menos por la necesidad del país, hasta el extremo de que muchas veces ante una obra pública dudamos si se trata efectivamente de una obra pública o del ensanche de un patrimonio individual (Aplausos).

El dinero se invierte así y falta luego para las verdaderas empresas que la colectividad demanda.

Precisa acabar este desorden haciendo que el dinero se invierta como debe.

Ocupándose de los transportes dice que hace 37 años antes de ser diputado sostuvo que éstos no eran industria.

Ha pasado el tiempo y habiendo vivido el problema se ha afirmado esta opinión.

Es imposible el auxilio del Estado a intérpretes sin vinculación éstos en la economía nacional.

«Después de la guerra el auxilio a la Marina mercantil será lícito sin esa vinculación» (Aplausos).

Aspiro a la nacionalización de la producción

No existe nación mejor dotada siderúrgicamente que España.

Millones de toneladas de mineral se exportan para importarlas luego elaboradas porque entre la producción y la utilización hay un abismo.

El Estado debe enlazarlo haciendo que desde la mina hasta la última fase de la elaboración no se interrumpan la serie.

Sostenemos el ejército y la marina que son para la guerra; en cambio importamos hasta los carretuchos.

El Rey llamará esta tarde al señor García Prieto para enterarle del resultado de las consultas para resolver.

El Monarca, añadió Romanones, como no es perezooso creo que estará quedará todo resuelto.

El señor García Prieto declina el encargo—Dato al Poder

El señor García Prieto ha estado en Palacio declinando el encargo de seguir gobernando.

El salir el señor García Prieto de Palacio ha dicho a los periodistas que cree que el señor Dato formará gobierno.

Mañana el señor Dato llevará a Palacio la lista del nuevo ministerio.

Reunión de los ministros en la Presidencia

A las cinco en punto llegó el señor García Prieto a la Presidencia repitiendo lo que dijo al salir de Palacio, que había convocado a los ministros para cambiar impresiones.

Al poco rato llegó el general Aguilera quien después de conferenciar con el señor García Prieto volvió a salir, en el preciso momento de que entraba el señor Francos Rodríguez.

Este viéndole marchar le dijo: ¿se va usted mi general? contéstamele: «me voy pero vuelvo pronto; como son ustedes poco puntuales me da tiempo para hacer una cosa en el Ministerio».

El señor Francos Rodríguez dijo: «dados los momentos difíciles para dejar esto era natural que hubiera pocos que lo hicieran».

El señor Duque de Almodovar se mostró extrañado de que se le hubieran ratificado los poderes al señor García Prieto, diciendo que nada sabía.

A los pocos momentos volvió el general Aguilera a la Presidencia no diciendo nada al entrar.

El señor Burell dijo que no sabía nada, é ignoraba lo que iba a suceder; si me quedó o me marché lo diré al salir.

Los demás ministros nada dijeron. La reunión comenzó a las seis menos cuarto.

García Prieto en Palacio.—Entró a las tres de la tarde el señor García Prieto a Palacio.

Los periodistas le dieron la enhorabuena y preguntó: ¿Por qué? Periodista.—Preguntados todos han dicho que debe Vd. continuar.

Luego le refirieron lo que habían dicho los consultados al Rey.

Al enterarse de lo dicho por el señor Sánchez Toca dijo que no era cierto que el telegrama dirigido a los gobernadores ayer les dijera que todas las cuestiones estaban resueltas, pues lo único que se dice en el telegrama es que el orden está asegurado.

Otro periodista le dijo que el señor Maura había dicho que debía seguir.

El Rey llamará esta tarde al señor García Prieto para enterarle del resultado de las consultas para resolver.

El Monarca, añadió Romanones, como no es perezooso creo que estará quedará todo resuelto.

El señor García Prieto declina el encargo—Dato al Poder

El señor García Prieto ha estado en Palacio declinando el encargo de seguir gobernando.

El salir el señor García Prieto de Palacio ha dicho a los periodistas que cree que el señor Dato formará gobierno.

Mañana el señor Dato llevará a Palacio la lista del nuevo ministerio.

Reunión de los ministros en la Presidencia

A las cinco en punto llegó el señor García Prieto a la Presidencia repitiendo lo que dijo al salir de Palacio, que había convocado a los ministros para cambiar impresiones.

Al poco rato llegó el general Aguilera quien después de conferenciar con el señor García Prieto volvió a salir, en el preciso momento de que entraba el señor Francos Rodríguez.

Este viéndole marchar le dijo: ¿se va usted mi general? contéstamele: «me voy pero vuelvo pronto; como son ustedes poco puntuales me da tiempo para hacer una cosa en el Ministerio».

El señor Francos Rodríguez dijo: «dados los momentos difíciles para dejar esto era natural que hubiera pocos que lo hicieran».

El señor Duque de Almodovar se mostró extrañado de que se le hubieran ratificado los poderes al señor García Prieto, diciendo que nada sabía.

A los pocos momentos volvió el general Aguilera a la Presidencia no diciendo nada al entrar.

El señor Burell dijo que no sabía nada, é ignoraba lo que iba a suceder; si me quedó o me marché lo diré al salir.

Los demás ministros nada dijeron. La reunión comenzó a las seis menos cuarto.

García Prieto en Palacio.—Entró a las tres de la tarde el señor García Prieto a Palacio.

Los periodistas le dieron la enhorabuena y preguntó: ¿Por qué? Periodista.—Preguntados todos han dicho que debe Vd. continuar.

Luego le refirieron lo que habían dicho los consultados al Rey.

Al enterarse de lo dicho por el señor Sánchez Toca dijo que no era cierto que el telegrama dirigido a los gobernadores ayer les dijera que todas las cuestiones estaban resueltas, pues lo único que se dice en el telegrama es que el orden está asegurado.

Otro periodista le dijo que el señor Maura había dicho que debía seguir.

El Rey llamará esta tarde al señor García Prieto para enterarle del resultado de las consultas para resolver.

El Monarca, añadió Romanones, como no es perezooso creo que estará quedará todo resuelto.

La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 9 a las 24

Despacho oficial francés

Paris.—Dice un despacho oficial del medio día que reina gran actividad en nuestras baterías del norte y sur de San Quintín.

En el Camino de las Damas los alemanes renovaron las tentativas contra varios puntos de nuestro frente.

Desde el Sur de Filain hasta el este de Creny iniciaron cuatro ataques sucesivos siendo fácilmente rechazados (haciéndoles prisioneros).

Despacho oficial ruso

Petrogrado.—Dice un despacho oficial que en los frentes occidental y rumano no existe novedad.

En el Cáucaso continúan los ataques de los turcos contra nuestros puestos.

Entre Kernanshad y Hany Kin derribamos varios aparatos enemigos.

Ofrecimientos del Rey Constantino

Londres.—Comunican de Atenas que el Rey Constantino ha hecho ofrecimientos de intervenir en la guerra a favor de la Entente con la sola condición de que sea relevado el General Serrail.

Parece que la maniobra ha sido ideada por el general Denisman para desmoralizar a los venezelistas y disolver su ejército proveyendo a los aliados de un ejército equivalente, pero se duda con que reemplazar a los venezelistas.

Diputación austro-húngara en Petrogrado para hablar en términos de paz

Petrogrado.—Una diputación del ejército austro-húngaro compuesta de dos coroneles, dos generales, cinco jefes y oficiales y quince soldados, ha llegado a Petrogrado para hablar en términos de paz con el Gobierno Provisional.

Dícese que han sido detenidos después de ponerse al habla con el Comité de delegados de obreros y soldados.

Conferencia

Nauen.—El Secretario de Estado del Ministerio de las Colonias, dió una conferencia en Leipzig con motivo de la fiesta de la Sociedad Colonial alemana.

Madrid 10 a las 7

Fuerte cañoneo.—Gran buque hundido

Dicen de Tortosa que desde Amporta se ha oído fuerte cañoneo.

De cuatro a ocho pasaron cinco barcos frente a las Bocas del Ebro, siendo atacados por un submarino.

Se entabló lucha encarnizada disparándose más de cien cañonazos.

Fue hundido un buque de gran porte de nacionalidad desconocida.

Para el lugar del suceso salió el Ayudante de Marina en una canoa automóvil.

Visita del Gobernador de Gibraltar al General Villalba.—Se distingue el submarino hundido

Comunican de Algeciras que el General Myles, Gobernador de la Plaza de Gibraltar, ha llegado a aquella población acompañado de su Estado Mayor, siendo recibido.

Viene a devolver la visita al general Villalba.

Dicha visita ha producido excelente impresión para desvanecer los recelos y desvirtuar las interpretaciones a que dió lugar el in-

cidente del sábado anterior con motivo de unos disparos sobre un submarino alemán.

Este aparece hundido en los límites de las aguas jurisdiccionales cubierto por 29 brazas de agua.

Desde la bahía de Gibraltar se le ve perfectamente atravesando la transparencia del agua.

El submarino está partido en dos mitades

Se realizan trabajos para la extracción del sumergible.

Comunicado alemán

Beilin.—Dicen de Beilin que desde el canal de la Bassé al río Sensee aumentó la actividad en la lucha.

El enemigo penetró en las trincheras de Souches.

Rechazamos a los franceses en el camino de las Damas y Braye.

Comunicado inglés

Londres.—Un comunicado oficial dice que rechazamos en todas partes un contraataque alemán para reconquistar el terreno perdido.

Penetramos en las posiciones alemanas en un frente de cuatro kilómetros y 800 metros de profundidad en el Sur de Souches.

Cogimos 700 prisioneros.

Madrid 10 a las 8:10

Hundimiento de un vapor noruego por un submarino

Comunican de Vigo que a las seis de la mañana y a la altura de la isla Salvadra, a veinte millas de la costa, un submarino detuvo al vapor noruego «Tordembloek» con cargamento de carbón para Nápoles.

El comandante del submarino ordenó que los tripulantes se salvaran en los botes, pues iba a hundir el vapor.

Dos botes fueron recogidos por los submarinos, y otro lo recogió el vapor pesquero «Maruja».

Los alemanes colocaron tres bombas a bordo del vapor noruego hundiéndose rápidamente.

Madrid 10 a las 17

Un convoy de buques atacado por un submarino.—Un buque a pique

Dicen de Tortosa que en la desembocadura del río Ebro un submarino atacó un convoy de buques extranjeros.

Se asegura que uno de ellos fue echado a pique.

En el mismo punto ha sido torpedeado el vapor italiano «Fort» haciendo doce disparos contra el submarino que le atacó salvándose la tripulación.

Madrid 10 a las 18

Torpedero austriaco hundido

Loma.—Un submarino italiano ha hundido un torpedero austriaco en el Adriático septentrional.

Sobre la crisis de Hungría

Viena.—Se espera que hoy o mañana se resolviera la crisis ministerial de Hungría, provocada por un incidente en la política interior.

Se asegura que se encargará del Gobierno Wekerle.

La huelga en Francia

Paris.—La huelga se extiende por las provincias agudizándose en Lion donde huelgan los tranvías.

En Marsella se restablece la calma.

En Lauvanter la huelga es tumultuosa.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 10 a las 18

Censuras de un periódico ucraniano

Ginebra.—Comunican de Lan-

Discurso de Maura

Madrid 10 a las 11:30

Sesión de clausura del Congreso de Economía Nacional.—Carta de Alba

Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso de Economía Nacional

El señor Maura, que asistió, fué objeto de grandes aplausos.

Se ha leído una carta del Ministro de Hacienda señor Alba.

Dice la carta que razones de delicadeza le impiden asistir a la sesión, pero ya que no como Ministro como hombre amante de estos problemas está ligado a quienes trabajan por ellos.

El discurso de Maura

El señor Maura comienza su discurso enarbolando la importancia de estas Asambleas donde se confrontan los anhelos y normas.

Presenta el cuadro actual que presenta la economía de todos los países hondamente perturbada en todos ellos a causa de la guerra.

Estudia la misión del Estado en materia de economía. Debe ser amparo y aliento y además personificar la justicia y la equidad entre los diversos intereses para trazar una fórmula de concordia entre las contrapuestas manifestaciones de las energías nacionales.

Tenemos una inmensa producción de frutas levantinas y un tesoro de producción azucarera.

La dificultad de exportación ha producido enormes perjuicios, a pesar de que ambos tienen mercado.

El Estado ha debido evitar los perjuicios defendiendo ambas producciones y su colocación.

Trata de las obras públicas y dice que capitalizando los dispendios puede calcularse la magnitud del problema.

Jamás se ha intentado ordenar la forma de hacerse las obras y los gastos.

Las obras se realizan por cualquier causa menos por la necesidad del país, hasta el extremo de que muchas veces ante una obra pública dudamos si se trata efectivamente de una obra pública o del ensanche de un patrimonio individual (Aplausos).

El dinero se invierte así y falta luego para las verdaderas empresas que la colectividad demanda.

Precisa acabar este desorden haciendo que el dinero se invierta como debe.

Ocupándose de los transportes dice que hace 37 años antes de ser diputado sostuvo que éstos no eran industria.

Ha pasado el tiempo y habiendo vivido el problema se ha afirmado esta opinión.

Es imposible el auxilio del Estado a intérpretes sin vinculación éstos en la economía nacional.

«Después de la guerra el auxilio a la Marina mercantil será lícito sin esa vinculación» (Aplausos).

Aspiro a la nacionalización de la producción

No existe nación mejor dotada siderúrgicamente que España.